
B022016.3.31星期四2016.3.31星期四
责任编辑/岳海智┃版式设计/张琳责任编辑/岳海智┃版式设计/张琳

教育周刊快报教育

民办小学入学情报·学校篇学校篇

记者 张娜

3 月 13 日，杭二中白马湖学校的家长见面会，
400多人的大礼堂坐满家长。学校去年第一年招生，
招 120 个人，1500 多人来报名。今年报名的人更多，
已经突破 2000 人。校长郑巍巍说：“学校招生不会
因此扩张，仍旧计划招收4个班，共120人，保持每班
30人以内，小班化教学。”

除了对孩子面谈，学校还会和家长进行沙龙式
面谈。对学历没有特别要求，关键是看家长的育儿
理念和学校是否契合。

杭二中白马湖学校的微信公众号名字为“白马湖
创意玩家俱乐部”，这个特别的名字是郑校长取的，她
说：“小学就是‘玩校’，要让孩子玩得开心。因为儿童
有无限可能性。发现了孩子的可能性后，再针对性地
发展。不同的孩子有不同的跑道，所以学校准备了很

多私人定制课程，三四人都能组成一个班。”

校长问答：

问：学校由杭二中托管，具体体现在哪里？师资
情况怎样？

答：白马湖学校由杭二中托管，关系密切，教育
理念、文化氛围等，都是一脉相承的。学校有经验丰
富的资深教师，也有可塑性很强的年轻教师。学校
还有四位外教，分别教音乐、美术、体育、英语口语四
个学科，下学期还要增加科学外教。

问：想了解招生标准，如何做准备？
答：招生是个双向选择的过程，家长和孩子选择

学校，学校也选择合适的孩子和家长。孩子和家长

都不用准备，想在短短几天改变多年的习惯，也是不
大可能。所以也不用有太大压力，表现自己就好。
这里要跟家长说一句：学校不录取你的孩子并不代
表孩子不好、父母不优秀。十几个孩子选一个，真的
很纠结。我们追求少而精的教育，还请大家理解。

校长郑巍巍在介绍学校校长郑巍巍在介绍学校

崇文实验学校
俞国娣校长：我眼里的儿童成长
最重要的是人格成长、自信阳光、善良感恩

记者 姜晓蓉

最近几周，崇文实验学校校长俞国娣连着
几个周末都没有休息，忙着参加各种公益讲座
和活动。

每年这个时候，都有不少家长会找俞校长，
向她请教教育孩子的方法。快报的家长见面会，
俞校长跟大家交流的主题是“孩子，我陪你成
长”，引起不少家长共鸣——

现在，越来越多老人催着年轻父母生二胎，
有的还承诺：“我们老人帮你带。”

但我一直跟年轻的父母说，要自己带孩子，
特别是让父亲多带孩子。前段时间，我参加崇文
幼学园的家长会，发现爸爸特别多，这就对了。
我一直认为，父母共同培养孩子会更好，把男性
女性两种气质传递给孩子。

年轻的父母总说，工作忙，没时间陪孩子。
其实，陪孩子也有方法。看到孩子不开心，可以
观察孩子，如果依旧吃得下饭、睡得好，那就没什
么大问题。如果孩子因为别人的失败而开心的
话，有时候虽然是小事，也要严肃地跟孩子交流。

当校长这些年，总有人问我，我眼里的儿童
成长是怎么样的。最重要的，是人格成长、自信
阳光、善良感恩。

现在家长们在一起，经常讨论孩子们，谁成
绩好。家长们不要埋怨孩子没有谁聪明，也不要
去羡慕隔壁孩子。和孩子的天资相比，更重要的
是给孩子一个好的环境。

我极力反对孩子玩电子游戏，有研究表明这
对孩子的视力、脑功能都有不可逆转的影响。但
学校并不禁止孩子上网，所有的电脑都没有密
码。学校要做的是引导，所有老师的电脑上全部

没有游戏，学校的角落都放着图书，孩子不会想
着去上网。

讲座最后，俞校长跟家长们分享了英国、美
国、日本三个国家的《中小学生守则》。对于其中
一些内容，不少家长都很吃惊。

英国的守则很注重培养学生的安全意识，守
则里明确规定：平安成长比成功更重要；背心、裤
衩覆盖的地方不许别人摸；生命第一，财产第二；
小秘密要告诉妈妈；不喝陌生人的饮料，不吃陌
生人的糖果；不与陌生人说话；遇到危险可以打
破玻璃，破坏家具；遇到危险可以自己先跑；不保
守坏人的秘密；可以骗坏人。

美国的守则中，有一条不少教育专业人士很
赞同：当老师提问且没有指定某一学生回答时，
知道答案的都应该举手。这条守则，非常鼓励孩
子们表达自己的想法。

日本的学生守则看起来也很朴实，要求很严
格，其中有一条是：上学放学时走规定的路线，靠
右行，不要绕道和买零食。

2016年学校招收一年级8个走读班级，每班
26 名学生，共计 208 名，其中 2 个班 2018 学年迁
入崇文实验学校万科校区就读。小学毕业时，根
据学生户籍、学籍情况进行升学分配。

俞校长说：“学校在选择孩子时，很注重考察
家长的理念是否和学校一致。如果家长只关心
孩子成绩，需要孩子相互竞争，那么可能不太适
合崇文。

“现在很多家长有一个误区，重知识轻能力，
他们更关心的是要不要读拼音、要不要识字、20
以内的加减法要不要教。比起这些，家长更应该
关心的是孩子听课时是什么状态，读书时是什么
表情。”

记者 姜晓蓉

娃哈哈双语学校，快报的家长见面会安排在学
校的小剧场里。学校有四个小剧场，大家经常在这
里表演戏剧、庆祝节日。校长全力做了一场精彩的
讲座。学校新学年预计招生 100 人左右，每班不超
过26人——

中国孩子有两个明显的短板，一是学习比较被动，
二是责任感不强。我们想通过中西结合的教学方式，
把国外好的东西变成自己的，让孩子们在拥有国际视
野的同时，更立足于中国文化。

作为学生，最好的状态是快乐的学习，为自己喜欢
的事努力付出。校园更应该像一个农场，我们就是农
民，是萝卜就按萝卜的种法，是青菜就按青菜的种法。

招生咨询时，经常会有家长问，我们学校有哪些不
一样的地方。在我们学校，没有横向比较，只有针对每
个学生的学习报告。学习报告很详细，有四张A4纸，
会罗列出孩子在各个学科的表现，优点缺点都会写得
很详细。

学校没有老师办公室，我们鼓励老师坐在教室里，
这样就有很多的时间陪伴孩子。我们希望爸妈们也能
拥有这样的状态，陪孩子一起成长。一年级家长每天
要配合完成的作业，应该是陪孩子玩。

每周二下午，我们都不在教室上课，而是带孩子到
外面，开展各种活动。比如去年夏天，我们在操场上临
时搭起充气泳池，一下午的水枪大战让孩子们到现在
都念念不忘。另外，我们可能不会把所有精力花在语
文和数学上，而是开出更多的课程，比如戏剧课、国学
课、陶艺课、武术课、木工课、足球课等。

我们非常注重英语。第一年只有75位学生，但我
们拿出了25万元购买了一套国外的英语材料，给孩子
们使用。二年级有一位学生，现在可以自己阅读其他
学校六年级的教材。

我们学校的课程设置是国际定位，师生比现在是1∶4，
将来会逐步过渡到1∶7，这在杭州的学校中很少见。

校长问答

问：孩子参加面谈需要做哪些准备？
答：不需要孩子做任何准备，大方自然表现自己就很不错

了。具体内容三块：一是有没有接触过英语，因为学校强调英
语在孩子成长中的作用；二是对母语是不是有良好的基础，日
常对话是否能大方流利表达自己的想法；三是有没有数学基
础，比如，看一组数字，复述出来，以及简单加减等。

问：小学毕业后，学生的去向大致会怎么样？
答：大部分可以直升学校的初中部，到时候学校和家长会

做一个双向选择。家长根据孩子的情况、家庭的经济状况选择
是否直升我们的初中，学校也会观察孩子的情况。进入我们初
中部的学生，基本上是确定出国的，初中课堂70%内容是英文。

问：学校的老师主要来自哪里？
答：学校现在的中方老师，三分之一是公办学校脱编骨干老

师，三分之一是师范大学毕业生，还有三分之一有海外留学背景。
外方教师来自美国、英国、澳大利亚、爱尔兰等英语母语国家。

杭二中白马湖学校
郑巍巍校长：学校有私人定制课程
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全力校长：
学生最好的状态是快乐学习
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